

UN PROBLEMA COMÚN, COMPARTIDO (Noviembre-diciembre)

El mundo actual se monta sobre estructuras complejas. Los avances tecnológicos sugieren que estamos más conectados que nunca, pero son muchos los aspectos en los que, de hecho, estamos más desvinculados que nunca. Conocemos algunos de los problemas más apremiantes a los que se enfrenta la humanidad, pero la distancia espacio-temporal nos proporciona una sensación de seguridad. De lo que no nos damos cuenta es que, en un mundo globalizado, todos los problemas son globales, comunes. Si bien habitamos el año 2022, los problemas de justicia social a los que nos enfrentamos hoy nos recuerdan al mundo turbulento del pasado, y la forma en que los abordemos encaminará nuestro futuro respecto de las libertades sociales.

La conectividad hizo que el mundo parezca ser más pequeño. Un simple hashtag puede dejar una estela de alcance internacional. Movimientos como el #MeToo y #NiUnaMenos son solo dos ejemplos entre un mar de posibilidades. El racismo, la libertad de expresión, el respeto a los derechos humanos, la equidad, la educación, la sanidad, la migración y los derechos colectivos LGBTQIA+ son algunas de las tantas batallas por la justicia social que se siguen librando en México en pleno 2022. Valdría la pena caer en cuenta del poder que tenemos y confiar en nuestra capacidad para lograr el cambio social.

Las nociones de justicia social pueden variar en distintas partes del mundo: de una nación a otra, de una región a otra e, incluso, de una persona a otra. Mientras que llevar un burka puede ser un derecho básico para alguien, en algún otro lugar puede ser una cuestión de justicia social. Sin embargo, hay algunas definiciones comunes que muchos consideran precisas y de amplia perspectiva:

- Las Naciones Unidas definen la justicia social en términos de equidad e imparcialidad en la consecución y distribución de los frutos del crecimiento económico.
- La Asociación Nacional de Trabajadores Sociales (NASW) dice que la justicia social puede alcanzarse mediante la equidad y la imparcialidad en las oportunidades económicas, sociales y políticas.
- El Centro para la Justicia Económica y Social considera que la justicia social es un fenómeno que orienta las interacciones institucionales y humanas hacia las ideas de imparcialidad, equidad y crecimiento.

La justicia social puede ser una idea global que nos encamine a la consecución de objetivos comunes. Estos objetivos incluyen la igualdad, la no discriminación, el acceso justo a las oportunidades (sociales, educativas, políticas, económicas, etc.), la participación y la garantía de acceso a los mismos derechos y libertades independientemente de la racialización, el género, el origen y la situación socioeconómica. El principio de la justicia social es la creencia de que todos los seres humanos tenemos un valor innato, y que nadie es más o menos valioso a los ojos de la sociedad y de la ley.

Decir que 2021 fue un año diferente a cualquier otro, sería quedarse cortos. Hemos visto pandemias, movimientos de justicia social, desastres naturales, muertes significativas y mucho más. La actual pandemia de Covid-19 ha desencadenado una recesión histórica que cerró empresas y dejó a millones de personas sin empleo. Elementos como la guerra contra el narco, la inseguridad alimentaria, el despojo de territorios a comunidades originarias, la pobreza, la violencia feminicida, el asesinato de periodistas y el cambio climático son más importantes que nunca.

En pleno 2022, México sigue haciendo frente a estos problemas que se desprenden de la injusticia social. Se puede decir que la injusticia social está en todos los elementos que constituyen nuestra sociedad.

La programación del Centro de Cultura Digital propone esta línea de reflexión en sus actividades públicas, disponiendo el cruce de diversas perspectivas artísticas e interdisciplinarias que abordan el complejo entramado sobre el que corre la justicia social desde distintos ángulos: la accesibilidad, la movilidad, el derecho y acceso al conocimiento e información, el uso de software libre o la reducción de la brecha digital, entre otros.

LECTURAS RECOMENDADAS

HUELLAS EN UN CUERPO: LA PRIETA DE GLORIA ANZALDÚA. CUERPOS Y FRONTERAS

SHARON LÓPEZ-ARAYA

Gloria Anzaldúa (1942-2004) escritora lesbiana-feminista chicana. *La Prieta*, su ensayo autobiográfico, se publicó en *Esta puente, mi espalda*. Voces de mujeres tercermundistas en los Estados Unidos, en 1988. El presente ensayo transita por las letras y pensamientos de esta mujer chicana, latinoamericana, mexicana, mestiza y lesbiana, quien analiza y vive las muchas fronteras que atraviezan y penden sobre las humanidades femeninas.



ESTA PUENTE, MI ESPALDA. VOCES DE MUJERES TERCERMUNDISTAS EN ESTADOS UNIDOS

CHERRIE MORAGA Y GLORIA ANZALDÚA

Este libro trata de llegar al otro lado, de hacer un puente sobre las diferencias que históricamente han vencido a la mujer de color hasta callarla, borrarla y fragmentarla. Como mujeres de color las fuentes de esas diferencias se encuentran dentro de nuestras comunidades progresistas tercermundistas, feministas anglosajonas, y dentro del contexto más ancho de la "América Blanca Patriarcal".



MANIFIESTOS SOBRE LA DIVERSIDAD LINGÜÍSTICA

YASNAYA ELENA GIL

Estos artículos, enriquecidos por la frescura de la vida cotidiana, de las anécdotas vividas, de las experiencias personales, de las luchas y las conversaciones compartidas, nos muestran más allá de toda duda que la lingüística es política, que la relación entre el español y las trescientas sesenta y cinco lenguas o más, pertenecientes a sesenta y ocho sistemas lingüísticos de México, es una parte clave de la historia de la construcción del Estado nación y del racismo y la violencia que la acompañaron.



EL CUERPO COMO CATEGORÍA POLÍTICA

AFROFÉMINAS

El cuerpo como territorio político es quien realiza la mediación entre lo social y lo cultural, y esta relación no solo se dará entre el hombre y la mujer, sino también en la edificación de sus identidades individuales, llegando a formar parte de la construcción colectiva de identificación grupal, es por esto que solo a través del cuerpo es que pueden realizarse cambios estructurales.



PUEBLOS INDÍGENAS EN TIEMPOS DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

El texto no es una descripción de hechos, es la historia, contada a contrapelo, de la digna rabia, la resistencia y la rebelión que atesoran en la memoria y la conciencia colectiva los pueblos indígenas de México y América Latina. López y Rivas pone sobre la mesa los aspectos menos visibles del capitalismo transnacional en tiempos de pandemia. Sus maneras de actuar en la actual crisis medioambiental, ecológica y humana.



LA NOCHE DE LOS PROLETARIOS

JACQUES RANCIÈRE

Frente al nihilismo de la sabiduría oficial, hay nuevamente que instruirse en la sabiduría más sutil y que no obstante, nos han enseñado a volver a poner en cuestión las relaciones entre las palabras y las cosas, el antes y el después, el consenso y el rechazo, y que la administración y restauración de áreas naturales no son necesariamente contrarias al objetivo de preservar la naturaleza.

